

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Peñaranda, trimestre  
5 reales, fuera de Peña-  
randa, 6 años, pagando  
anticipado 20 reales.  
Número suelto 10 cén-  
de peseta.

# LA VOZ DE PEÑARANDA

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN  
En la redacción y ad-  
ministración de la  
Constitución de la  
Com. Calle  
una, pos. mes

PERIODICO SEMANAL

DE CIENCIAS, ARTES, LITERATURA E INTERESES MORALES Y MATERIALES.

Año XXVI

Peñaranda 12 de Abril de 1903

Número 1.299

CALIXTO ALVARGONZALEZ  
GIJÓN  
AGENCIA DE ADUANAS

Se encarga de la recepción y expedición de mercancías que lleguen á este puerto. Tarifas económicas. Casa de comisión y aceites minerales.

## LOS MEJORES AMIGOS DEL HOMBRE

Los árboles, como todas las plantas, son seres que á manera de los animales, nacen de sí mismos con el concurso de los dos sexos, viven, crecen, se alimentan, enferman, envejecen y por fin mueren. No se diferencian de éstos, sino en la forma y en que carecen de locomoción, y además disponen de más medios de reproducción. Tienen sangre que circula, venas y arterias por donde lo verifican, respiran, excretan y padecen, aunque no gritan, y á veces mueren cuando se les maltrata.

Agradecen los remedios curativos cuando enferman y también suelen sucumbir de enfermedades rebeldes. Son obedientes á la mano que les atiende y dirige, y tan gratos, que jamás echan en olvido el bien que se les hace. Suministran al hombre preciosos recursos para la vida y amenizan su peregrinación por la tierra.

Sin árboles, no es posible la vida animal, pues aunque ni sus maderas, ni frutos, ni substancias, ni hojas, ni raíces, etc., fuesen como lo son altamente útiles al ser humano, lo mismo se necesitaría de los árboles, pues siendo el hombre un constante suicida, una continua máquina de putrefacción que incesantemente vicia el aire que respira, tornándole mortífero; el árbol, compasivo, se convierte en químico y le purifica y predispone para que viva, librándole de una muerte segura.

La vida animal en las funciones de la respiración, tiene establecida una íntima relación con la respiración de la vegetal; esto es, de las plantas. Estas, en el acto de su aspiración exhalan el oxígeno que la vida animal aspira; es decir, que el hombre y los animales aprovechan para ocurrir á su vida por medio de la respiración, mientras que éstos cuando aspiran arrojan el ácido carbónico que los árboles recogen para modificarlo en sus entrañas y lanzarlo luego, á favor de la luz, á la atmósfera, para atender á la vida de sus bienhechores.

Luego el árbol es el mejor amigo del hombre. Primero sirve á su existencia suministrándole aire vital sin el cual inevitable-

mente se hubiese axtisiado acabado de nacer; en breve le dá frutos para alimentarse; hojas con que atender á otras necesidades accesorias; leña para condimentar sus alimentos y calentarse en invierno; maderas para edificar una choza en donde descanse tranquilo y se defienda de la intemperie; le busca agua para hacer frente á las necesidades; le refresca con su sombra en el verano; le dá flores y raíces para medicarse; le defiende de las tormentas y los vientos; contiene las avenidas de las tierras y los ríos; le ayudan á sustentar los animales indispensables á sus faenas agrícolas.

¡Y cuántos seres no viven con su amparo!

Los árboles reducen las pestes; limitan la acción de la fuerza eléctrica, y no solo dan de comer al arboricultor, sino también al carpintero, al ebanista, al tintorero, al perfumista; en fin, á infinidad de industrias.

Pues entonces la multiplicación y conservación del arbolado, es, á más de una labor lucrativa, un deber de conciencia. Matad al árbol, y la humanidad entera caerá exámine.

Luego el árbol es el mejor amigo que tiene el hombre, es su sostén, su providencia, y como si esto le pareciese poco, ha querido acompañarle hasta su última morada. Si, el árbol llega con su bienhechor, el hombre hasta el fondo del sepulcro, que es hasta donde puede llegar ser alguno en su compañía. El árbol ha sido quien sostuvo en sus ramas, sobre el Gólgota, la redención de su pecador amigo, desde las cuales se ha pedido el perdón y misericordia por su mortal culpa.

Desde los altares ruega á Dios en olorosas nubes de incienso por su innegable compañero. El árbol es algo que levanta el alma al cielo, mucho que habla de Dios en lenguaje mudo.

Tiempos pasaron ya en que los árboles eran mirados con tal deferencia y mérito, que apenas se cavaban los cimientos de un pueblo, de un templo, de una vivienda, sin que se efectuase á su alrededor algún plantío. Testigos de ello, esos seculares y hermosos parques que ocultaban soberbios palacios feudales; testigos, esos encantadores bosques de robles, negrillos, etc., que hermoseaban muchas poblaciones; testigos, esos añosos tejos que exornan el campo de bizantino templo; y testigo también, la historia de árboles célebres como el Arbol de Guernica, el Carbayón de San Francisco de Oviedo, etc., etc.

Más hoy el arbolado solo es te-

nido como mero ser explotable, sin más mira de transcendencia que las miras de la moderna industria que todo lo tala. Hoy ya no rigen aquellas disposiciones, aquellas leyes que obligaban á los pueblos al plantío de Sotos, de Montes del Rey, y de aquellos bosques que tanto rindieron en favor del erario de España.

Hoy ya no hay aquellos Alcaldes que sabían ordenar á cada vecino de su concejo, plantar cada año un roble, una haya, etc., en yerros que más tarde habían de ser exhuberantes florestas.

Hoy ya nadie se ocupa del plantío forestal en grande, sino de tal ó cual ejemplar, únicamente para ir ocurriendo á las necesidades de la labranza. Pero ¡oh dolor! en cambio hoy todos saben cortar árboles en grande y en pequeño; quieren sacar del árbol lo que no saben sacar de la tierra: todos á porfía cortan y todos á porfía se muestran indiferentes, frios, ¡enemigos! de un ser que tan amigo es del hombre.

VALERIANO LÓPEZ.

## TODOS SOMOS OBREROS

Simboliza esta palabra todo lo que significa progreso, adelanto, actividad, iniciativas: desde lo más augustohasta lo más humilde.

El obrero en el mundo lo es todo; pero no dándole á esta palabra un significado vulgar ni mezquino, no empequeñeciéndola con injustificadas limitaciones que no tienen razón ninguna.

Obrero, en el sentido verdadero de la palabra, porque realiza labor, es el gobernador que presenta leyes, que hace proyectos, que introduce reformas para mejorar las condiciones del Estado.

También es obrero el hombre de negocios que sentado en su bufete reúne cifras, estudia combinaciones bursátiles, porque realiza un trabajo impropio, pero del cual muchos seres se benefician.

Obrero es el comerciante en su despacho y él dá vida á la numerosa falange de trabajadores que le surte de géneros.

No otra cosa que obrero es el sabio en su gabinete resolviendo problemas científicos; inclinado ante el cuerpo del enfermo, para darle vida; mirando tras los cristales del telescopio, para descubrir nuevos astros en los cielos y sorprender su movimientos gigantes.

Obrero es el escritor que lanza para ilustrar al público sus obras y obreros son en fin todos cuantos trabajan; todos los que realizan una labor de índole intelectual ó

material rechazándose la sentencia de que es necesario ganar el pan con sudor de su frente.

Cuantos existen son obreros, son trabajadores de distintas clases y géneros, que no el trabajo corporal tiene solamente sus peones sino que los hay en todas las diversas escalas de la vida, y tan obrero es el ingeniero que proyecta y dirige la más asombrosa obra, que el último obrero que conduce las carretadas de arena.

## ENTRE PAGINAS

### A LA MADRE DE DIOS EN EL CALVARIÓ

Pueda, señora, mi humilde acento cantar con digno labio tus dolores, y el más sublime y puro sentimiento del más sublime amor de los amores. Si las heces de humano sufrimiento te dió apurar vil pueblo en sus furoros, á la vez añadió su saña extrema el florón del martirio á tu diadema.

El Hijo de tu amor, Verbo Divino, clavado yace en rústico madero; afrentosa expiación del asesino, hoy lábaro inmortal del mundo entero. Tu amante pecho á desgarrarse vino, cual traspasado por cortante acero, al escarnio soez, saña homicida, contra el ser que era vida de su vida.

¡Pobre Madre! ¡Al Creador de cuanto existe! al Hijo que nació de tus entrañas trocar el mundo por sus reinos viste, y hoy sólo su cadáver acompañas! A tu angustia cruel, tu duelo triste, se oculta el sol, retiemblan las montañas, y los muertos, rasgando sus vendas, abandonan sus lechos sepulcrales.

Atérrase la plebe, y á las laderas del Gólgota desciende estremecida; romper el mar pretenden sus barreras, la natura protesta enfurecida. Tarde el hombre, mas fiero que las fieras, ve que dio muerte á quien le dá la vida, y de angustia y terror exhala el grito que á su conciencia arranca su delito.

Y tú Madre de Dios, que al pié del ara del inmenso holocausto que redime á la culpable humanidad avara del torpe vicio que iguominia imprime, eres la Madre que al cristiano ampara, el consuelo de amor para el que gime, intercesora en nuestro amargo duelo, faro de luz que nos señala el cielo.

Contigo, Madre, arrepentido vierte el pecador sullanto; y cuando el mundo abandone en los brazos de la muerte, en sus labios te tenga el moribundo. ¡Desdichada Salem, ya que no advierte su horrendo crimen, tu dolor profunido; ya que del crimen de deicidio es res, maldita por Dios, maldita sea!

ANGEL LASSO DE LA VEGA.

## RESURREXI

En el pueblo judaico se habia consumado el crimen deicida que perturbó á los mundos: el Dios-hombre, que con sus doctrinas causó tan grande revolucion en las ideas, habia muerto asesinado con los cruentos dolores del martirio: la sociedad fariseica se congratulaba de haber exterminado la vida de un Dios, y satisfecha de su obra abandonó los restos humanos que pendian de la cruz. La bendita caridad preparó humilde fosa á aquellos despejos, que pronto tornaron á la vida con el impulso que presta la omnipotencia del Eterno.

Quiso Jesucristo enseñarnos con su conducta la grandeza del heroismo y la estima de la virtud; conoció con su omnisciencia los vicios que aquejaban á la humanidad, y con palabra suave y deleitosa dominó á las turbas de las sociedades paganas.

Era necesario que su muerte patentizase la sublimidad del martirio y la nobleza del bien para dar ejemplar lección á los poderes de la tierra: pero también era preciso que surgiese á la vida el Hijo de Dios para gloriarse de su colosal y divina obra.

El nos demostró que para salir triunfantes del desierto y post-tracción en que yacen los pueblos se necesita una filantropía y ética excelentes, y si lo sano y noble sucumbe en la lucha pronto resucitará con aureola de paz como simbolo del bien que nunca perece

J. CAMISÓN.

## MOVIMIENTO DE POBLACION

En la última semana se han efectuado en el Registro municipal las siguientes inscripciones:

Nacimientos, siete; seis varones y una hembra, que son:

Ignacio Martín Martín.  
Domingo Familiar Giménez.  
Julián López y López.  
Ramón Hilario Martínez Redondo.  
Simón Rodríguez Tiedra.  
Luis Demétrio Arroyo Dávila.  
Juana García Rodríguez.

Defunciones, dos: un párvulo, Antonia González Díaz, y un adulto, Manuela del Rio Martín, casada.

## MERCADOS

El temporal reinante es perjudicial para los campos y para los sembrados.

Los frios que reinan durante las próximas horas de la madrugada, desde principios del mes actual, perjudican notablemente los sembrados y los frutales, quemando las hojas de estos y des-

truyendo bastante del abundante fruto que muestran en flor: los campos están yermos por la falta de agua, y de continuar la sequia algunas semanas más seguramente que la ganadería ha de experimentar graves pérdidas: los sembrados no prosperan todo lo debido por las mismas causas, y este estacionamiento ocasionará de quemenos el retraso de la cosecha, y tal vez, si las lluvias no vienen pronto á beneficiarles sensible quebranto.

Por estos motivos, los propietarios de granos se resisten á ceder y esperan ver el cariz que vaya presentando la futura cosecha.

Las existencias de trigo son bastante regulares en poder de los propietarios, pues sabido es que muchos de ellos no se desprenden de una sola vez de todas sus rentas, sino que efectúan la venta en dos ó tres épocas. Por esto si como es de desear el tiempo mejorara, acaso el trigo bajaría un par de reales en fanega, dado lo avanzado de la época; mas si desgraciadamente, el tiempo no favorece y las lluvias no vienen á beneficiar prontamente los sembrados, el alza es inminente.

Los demás granos, especialmente los de pienso adquirirán mayor beneficio á medida que el tiempo transcurra.

En los mercados de Castilla, con motivo de la festividad de la semana pasada, las contrataciones han sido reducidas y cortas las entradas.

Los precios se sostienen firmes cotizándose el trigo de 43 y 45 reales fanega, según los mercados; cebada de 27 á 28, centeno de 28 á 29, algarrobas de 31 á 32.

El mercado que se celebró el miércoles último en esta villa, pues con motivo de la festividad del siguiente día se anticipó según costumbre, estuvo poco concurrido, vendiéndose los granos á los siguientes precios:

Trigo de 42 á 43 reales fanega.  
Cebada de 23 á 24.  
Centeno de 25 á 26  
Algarrobas de 27 á 28  
Guisantes, de 28 á 29

La siembra de garbanzos está terminándose en esta villa y en muchos pueblos del partido.

## NOTICIAS.

### Descansen en paz

Víctima de larga y penosa dolencia falleció en la madrugada del viernes último, después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad, la caritativa y distinguida señora doña Manuela del Rio Martín, esposa de nuestro estimado y buen amigo don Ambrosio Tiedra.

A la conducción del cadáver á la última morada, que tuvo

lugar el siguiente día, asistió numeroso acompañamiento, dando con ello una prueba de consideración y respeto á la finada y á la familia doliente.

Enviamos á su afligido esposo, á sus hijos, hermanos y demás familia de la finada, nuestro más sentido pésame deseándoles la resignación cristiana necesaria para sobrellevar tan rudo golpe.

\*\*

El día 31 del pasado falleció en Císla, á los 18 años de edad, después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad, la virtuosa señorita doña Rafaela Valverde Hernández, hija de nuestros amigos don Plácido Valverde y doña María Hernández, á cuyos señores así como á la demás familia de la finada enviamos nuestro sentido pésame.

### Tren especial

La compañía del ferrocarril de Peñaranda á Salamanca establece un tren especial á precios reducidos para el día de hoy.

La hora de salida para Salamanca será en el tren ordinario de las 8:20 de la mañana. De Salamanca sale á las 9 de la noche.

El precio de los billetes de ida y vuelta es: 6 pesetas 70 centimos en 1.ª, cinco pesetas en 2.ª y tres pesetas en 3.ª.

Agradecemos al señor Director del ferrocarril de Avila á Salamanca, don Jorge A. Nairn, la atención que ha tenido de enviarnos un anuncio de este servicio, acompañado de atento B. L. M.

### Fiestas religiosas

Con gran solemnidad y mucha concurrencia de fieles se han celebrado en la Basílica parroquial y Madres Carmelitas de esta villa, los divinos oficios de Semana Santa.

En el primero de dichos templos se han predicado como de costumbre, los sermones de Mandato, Pasión y Soledad, habiendo estado respectivamente, á cargo de los dignos sacerdotes don Eladio Sánchez, don José Mondelo y don Gabino Usallán Castro, que desarrollando magistralmente el tema sagrado objeto de su discurso.

La Visita á los Sagrarios en la Basílica parroquial, MM. Carmelitas, San Luis, San Francisco y el Humilladero el día del Jueves Santo, fué muy concurridísima, y especialmente durante la noche de mencionado día.

Todas las procesiones se han verificado con el mayor orden y celo regio, especialmente la del Santo Entierro á la que acudieron, además del mucho vecindario, gran contingente de forasteros.

A todos estos actos ha asistido el señor Alcalde con varios individuos del Ayuntamiento y algu-

nas más autoridades de esta villa.

La banda de música municipal que dirige el distinguido profesor don Emilio Soler del Moral, ejecutó con mucha afinación y melodía tres nuevas marchas fúnebres de los maestros Grassi, Thalberg y del mencionado señor Soler.

El hermoso tiempo que reina ha sido causa para dar animación á las fiestas, pues de los pueblos limítrofes á esta villa han acudido muchísimas personas.

Mañana durante la misa mayor predicará el sermón de Resurrección el digno sacerdote don Federico Moro, y hoy se celebrará la solemne procesión del Resucitado.

### De elecciones

Las Cortes españolas serán elegidas el día 26 de este mes y con tal motivo los trabajos electorales están hoy en toda actividad.

En esta provincia, aun cuando en algunos distritos como Salamanca, habrá lucha, puede decirse que no será muy empeñada, á juzgar por la quietud del cuerpo electoral.

En nuestro distrito, afortunadamente, la elección se celebrará con toda tranquilidad, puesto que la candidatura del prestigioso señor D. Santiago de Udaeta ha sido unánimemente acogida por el cuerpo electoral.

Nos consta que nuestro futuro representante en Cortes ha recibido sinnúmero de cartas de personas influyentes de esta villa y de los pueblos del partido, ofreciendo su voto é influencia en apoyo de su candidatura, convencidos de que con sus prestigios y su cariño y amor á este país ha de contribuir grandemente á su engrandecimiento y prosperidad, procurando también satisfacer los deseos hace tiempo manifestados de ver terminada en su totalidad la construcción del ferrocarril de Avila á Salamanca, en su sección de Peñaranda á Avila, y de ver construida la carretera de Cañizal á Piedrahita, obras ambas de vital interés para el distrito.

Sabemos que estas manifestaciones y deseos del cuerpo electoral serán tenidos en cuenta por nuestro dignísimo representante, y nos consta que el señor Udaeta lamenta que, por razones especiales, no pueda visitar personalmente á sus amigos y electores del distrito, prometiendo hacerlo en época oportuna.

Nosotros ¿porqué no decirlo? esperamos confiadamente en que nuestro distinguido amigo señor Udaeta, por sus excelentes relaciones políticas y sociales, por su cariño á este país, donde tiene seres queridos, por su parentesco con nuestro también querido amigo el señor Marqués de Ivanrey, que profesa singular amor á Peñaranda y á su partido

judicial, ha de ser poderoso elemento para el engrandecimiento y prosperidad del distrito que le confiere su representación.

### París-Madrid

Según leemos en la prensa de París, los organizadores de esta carrera, después de reconocida la línea han acordado modificar el itinerario en su última etapa, con el fin de llegar á Madrid por el Escorial y Las Rozas, ya que esta carretera es más ancha y está mejor conservada.

El duque de Santo Mauro ha visitado con este motivo al señor Marqués del Vadillo, quien ha autorizado esta variación.

Los delegados franceses fueron presentados á los señores Silveira y Dato, saliendo sumamente complacidos de su entrevista, después de oír de sus labios, que desde Belovia á Madrid se prestará el concurso oficial á esta carrera.

M. Henry Opel tomará probablemente parte en ella, conduciendo una *voiture légère* que no pesando más de 650 kilos, desarrollará una fuerza de 80 caballos. Este coche, construido por Darracq, es sumamente largo, más ancho, y lleva en el motor centro; el asiento del conductor se halla colocado sobre el eje de las ruedas de atrás.

M. Opel cree poder alcanzar una velocidad de 140 kilómetros por hora.

Esta carrera internacional será indudablemente la mejor preparada. Habrá señales por el trayecto, indicando los pasos á nivel, bifurcaciones, pendientes y trozos peligrosos.

Con el fin de tomar los tiempos de entrada y salida de los puntos neutralizados se han encargado á París 16 cronógrafos, que serán manejados por los registradores, *controleurs*, quienes han ejecutado estos días varias experiencias ante el delegado oficial M. Tampier.

### El sarampión

Por fortuna la epidemia del sarampión que reina en esta villa ha disminuido de un modo considerable, y es de presumir que pronto desaparecerá de entre nosotros este terrible huésped.

Por los datos que nuestro periódico publica todas las semanas, pueden ver los lectores el estado sanitario de la población que es inmejorable por la escasa mortalidad.

### Listas electorales

En cumplimiento de lo que dispone la ley electoral, han quedado expuestas al público en la casa de Ayuntamiento las listas de electores, hasta el día 20 ó 21 de la mañana, en que se reunirá la Junta municipal del Censo para oír cuantas reclamaciones, ya sean de pala-

bra ó por escrito, se presenten con respeto al derecho del sufragio.

### Luto Escolar

Se nos ruega la publicación del siguiente acuerdo:

«Aunque suponemos que sin excitaciones de ningún género, los alumnos de esta Escuela, afectados por las desgracias ocurridas el 2 de Abril, y en señal de duelo rehuirán toda clase de festejos y diversiones en las próximas pascuas, la «Unión Escolar» ha acordado aconsejar á todos los compañeros que se hallen dentro y fuera de la capital, que no asistan á los bailes que estos días se celebren, y declarar indignos de pertenecer á la clase estudiantil, los que falten á este acuerdo.

LA «UNIÓN ESCOLAR».

### Misas gregorianas.

Mañana á las 7 comenzarán á celebrarse en la iglesia del Convento de Madres Carmelitas de esta villa las misas gregorianas por el bien del alma de la señora doña Demétria Díaz Usallán.

### Un aviso

Hoy llegarán á esta villa con objeto de practicar algunas operaciones dentarias, los conocidos y acreditados cirujanos dentistas establecidos en Salamanca, señores Albersad y Cuevas.

Referidos señores permanecerán en esta villa hasta el viernes próximo, en su gabinete instalado en la plaza Cerralada, fonda de don Inocencio Santos.

Conocidos favorablemente del público los trabajos que efectúan los señores Albersad y Cuevas y lo económico, relativamente de los precios en las dentaduras artificiales, estimamos conveniente hacer público su llegada para conocimiento de las personas á quienes interesa.

### Subasta

Al undécimo día de publicado el correspondiente anuncio en el *Boletín Oficial* tendrá lugar ante la Alcaldía de esta villa la subasta para la construcción de un molino de viento al sitio denominado «caño de los adobes», con destino á elevar agua á la población.

También deberá construir el contratista un depósito de hierro de veinte metros cúbicos de capacidad.

### El Doctor Gallego.

Los nuevos procedimientos de curación empleados por el reputado médico especialista don Alfredo Gallego en los enfermos que asiste en su consulta de Madrid, San Bernardino, 18, duplicado, producen siempre buenos resultados por estar basados en los últimos adelantos científicos. La sordera, tisis laringea, ozena (fetidez de aliento) y lupus, consideradas generalmente incurables, no lo son tratadas por este especialista el que ha conseguido dedicándose más de 29 años al

estudio y práctica de la especialidad dominarlas por completo. La facilidad que tiene en la extirpación de tumores situados en la garganta, nariz ú oídos y seguridad de buen éxito es tal, que en esta clase de operaciones hay muy pocos que le igualen y ninguno que le aventaje.

### Noticias varias

Los ayuntamientos del partido de Peñaranda que no hayan satisfecho el primer trimestre por gastos carcelarios del año actual, lo efectuarán en lo que resta de mes sino quieren incurrir en responsabilidad.

Por el señor Juez municipal de Torrillos, don Andrés Rodríguez Gimeno, se cita, llama y emplaza á Crispulo Alejandro Fonseca, de 21 años, soltero, para que comparezca en aquel Juzgado y su sala de Audiencia el día 13 del actual á la celebración del juicio de faltas que contra el mismo se sigue por daños causados en un tejado de la propiedad de Juan Francisco Pérez, vecino de dicho pueblo, debiendo asistir con las pruebas de que intente valerse.

### Notas útiles

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. *Valentín y Compañía*, Banqueros y Expendeduría general de lotería de Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. *Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.*

### «PAN DE SAN ANTONIO»

Favores alcanzados por la mediación del Santo, según las papeletas halladas en el cepo.

San Antonio bendito: Te doy dos pesetas para el pan de tus pobres; una que te ofrecí por haber quedado mi hijo bien; cincuenta céntimos para que me perdonés por haber tardado en dártela, y los otros cincuenta por haberle librado de otro peligro. M. G.—A San Antonio bendito 65 céntimos para el culto de los trece martes y 35 para el pan de los pobres. Una devota del Santo.—San Antonio bendito: Os doy una peseta para el pan de vuestros pobres por haber librado á mi hermano de un horroroso acontecimiento. Una devota.—San Antonio bendito: Te doy dos reales por un favor que me has concedido para pan de tus pobres. Un devoto.—Para el culto de San Antonio bendito, 65 céntimos y 35 para el pan de los pobres. Una devota del Santo. Importaron las limosnas para el pan 27 pesetas 29 céntimos. Para el culto 1 peseta 30 céntimos.

### PASATIEMPOS

(Solución á los del número 1.298.)

A las Charadas en prosa.  
1.ª Cántara.—2.ª Cerdoso.

A los Acertijos.

1.ª La mora.—2.ª El pez cogido en

la red.

\*\*

### CHARADA DIALOGADA

1.ª y 2.ª

—¿Quieres comerme ésta?  
—¡Ya lo creo! es la fruta que más me agrada.

1.ª y 3.ª

—¿Qué hace ese hortelano subido en la parra?  
—Una operación propia de su oficio.  
*Todo.*  
—¡Un duro el botel! Eso es muy caro  
—La he comprado más barato en otra perfumería.

\*\*

### ACERTIJOS.

1.º ¿Cuál es aquello que no es cartilla y sin embargo empieza por *a* y concluye por *z*?

2.º De día moreilla y de noche tripilla.

3.º ¿En qué se parece un almirez al alfabeto?

\*\*

### FUGA DE VOCALES

N. . str. b. . n. n. c. mpr. nd. m. s  
c. . nd. d. s. i. d. g. z. m. s  
. d. sp. . s. q. . l. p. rd. m. s  
. s. c. . nd. m. s s. sp. r. m. s

(Las soluciones en el número próximo.)

PEÑARANDA. 1903

IMP. DE B. SÁNCHEZ

NUEVO COMERCIO DE ELOY MUÑOZ

NOVEDADES

FAQUETERÍA Y QUINCALLA

PLAZA CORRALADA 1.

Inmediato á la Sucursal de D. Hipólito Montero.

PEÑARANDA.

En la dehesa de Duruelo propiedad de don Gonzalo Liaño, se arriendan hierbas de primavera para unas doscientas cabezas de ganado lanar.

Entenderse con don Mariano González, vecino de esta villa.

### Buena adquisición

Se vende la casa de moderna construcción sita en la Plaza Mayor número 6 y calle Empadrada 1. Consta de un hermoso local para comercio, en sitios tan céntricos como son la plaza Mayor y la calle Empadrada; la casa consta de piso bajo, principal y segundo y tiene grandes habitaciones con excelentes luces. Ambos locales tienen entrada independiente si se desea.

Los que se interesen en su adquisición pueden entenderse con doña Juliana de la Peña.

# MERCADOS

Poblaciones.	PRECIOS POR REALES Y FANEGAS.						PRECIO POR ARROBA.			TENDENCIA DEL MERCADO
	Trigo	Cebada	Centeno	Algarrobas	Guisantes	Avena	Harina 1. <sup>a</sup>	Panadera	Harina 3. <sup>a</sup>	
Salamanca.	—42—	—24—	—27—	—31—	—31—	—16—	—15—	—14—		Firmeza en todo. Compra animada. Mercado firme.
Alba de Tormes.	—41—	—24—	—26—	—30—	—31—					
Béjar.	—42—									
Ciudad-Rodrigo.										
Ledesma.	41—42	—25—	26—27	—3—			—17—	—14—		Poco concurrido. Mercado firme.
Cantalapiedra	—42—	—24—	—27—	—23—			—15—	—14—	—13—	
Vitigudino.										
Tamames.										
Ávila.	—44—	26—27	26—27	—32—			—16—	—15—	—13—	Tendencia de alza. Tendencia firme.
Arévalo.	44—45	24—25	—27—	—30—						Tendencia al alza.
Piedrahita.	42—43	—27—	29—30	—2—						Firmeza en el trigo. Tendencia al alza
Valladolid.	43—44	26—27	29—30				15—16	14—15	13—14	Se ha negociado trigo Tendencia firme.
Medina del Campo.	42—43	—25—	—27—	—29—			—16—	—15—		
Bioseco.	—42—									
Nava del Rey.	43—44	—25—	28—29	—30—						
Tordesillas.	—43—		—28—							
Villalón.										

## LA SALUD A DOMICILIO LA MARGARITA EN LOECHES

Tomando una cucharada de las de café al día, antes de cada comida prepara la digestión y abre el apetito.

Como purgantes a las dos horas dejan libre al paciente. El agua puede conservarse sin perder sus virtudes.

Antibiliosa, antieserefulosa, antihéptica, antisifilitica, antiparasitaria y muy reconstituyente.—Con esta agua, de uso general hace cincuenta años, se tiene la salud domicilio.—Premiada siempre la primera con grandes diplomas, medallas de oro y distinciones.

anuncios de agua llamadas naturales, y que pretenden ser iguales y aun mejores, y dicen que no irritan, y es porque carecen de fuerza. La de LA MARGARITA se adapta a todos los estómagos, no irrita y mezclándola con agua, resulta aún muy superior a las similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de la MARGARITA, sus condiciones terapéuticas, tampoco.—Hecho el análisis por MR. HARDY, químico penente de la Academia de Medicina de Parsis fué declarada este agua la mejor de su clase y del minucioso reconocimiento practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez, acudiendo a los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún más abundantes resultas que LA MARGARITA DE LOECHES es, entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico y que son los más poderosos purgantes y la única que contenga carbonos terroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyente. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbonico que las que pretenden ser similares y tal es la proporción y combinación en que se hallan sus componentes, que las constituyen en un específico y reemplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveterada, bazo, estómago, mesenteria, llagas, tóses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas, que se expenden en todas las farmacias y droguerías principalmente de todas partes.—SU GRAN CAUDAL DE AGUA decarece en las demás aguas, lo permite tener un GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS abierto del 15 de Junio al 15 de Septiembre. Pedir prospectos y hojas clínicas, que se entregan gratis, Madrid, Jardines 15, bajos. Es gran su aceptación por sus grandes resultados terapéuticos, que en el último año se han vendido MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS.

CHOCOLATES Y SAFES

DE LA

COMPAÑIA COLONIAL

TAPIOCAS

37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES

DEPOSITO GENERAL

CALLE MAYOR NUMEROS 13 Y 20

MADRID

## Invitación para participar a la próxima Gran Lotería de Dinero

600.000

MARCOS

ó aproximadamente  
PESETAS 1.000.000  
como premio mayor  
pueden ganarse en caso  
más feliz en la nueva  
gran Lotería de dinero  
garantizada por el Es-  
tado de Hamburgo

Especialmente:

- 1 Premio á M. 300000
- 1 Premio á M 200000
- 1 Premio á M 100000
- 1 Premio á M 80000
- 2 Premios á M 60000
- 2 Premios á M 50000
- 3 Premios á M 40000
- 1 Premio á M 35000
- 5 Premios á M 30000
- 5 Premios á M 20000
- 2 Premios á M 15000
- 16 Premios á M 10000
- 55 Premios á M 5000
- 103 Premios á M 3000
- 155 Premios á M 2000
- 616 Premios á M 1000
- 14 Premios á M 500
- 1022 Premios á M 400
- 33788 Premios á M 160
- 19970 Premios á M 250,
- 200, 150, 144, 111, 100,
- 78, 45, 21.

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 115,000 billetes, de los cuales 55,755 deben obtener premios inclusive 8 premios extraordinarios.

Todo el capital incl. 59245 billetes gratuitos importa

MARCOS, 11.306,390

ó sean aproximadamente

PESETAS 19.000.000.

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 55,755 premios incl. 8 premios extraordinarios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor en caso más feliz de la primera clase puede importar Marcos 50,000, el de la segunda 55,000, ascende en la tercera á 60,000, en la cuarta á 70,000, en la quinta á 80,000, en la sexta á 90,000 y en la séptima clase pueda en caso más feliz eventualmente importar 600,000, especialmente 300,000, 200,000, 100,000 Marcos etc.

La casa infraserila invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndolos por valores declarados, ó en libranzas de Giros Mútuos sobre Madrid ó Barcelona extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 BILLETE ORIGINAL ENTERO: PESETAS 10

1 BILLETE ORIGINAL MEDIO: PESETAS 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verificará según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre ante del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

25 de Abril de 1903

VALENTÍN Y COMPAÑIA

Hamburgo.—ALEMANIA

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.